

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XI

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 22 DE JULIO DE 1911

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar,—núm. 10.

N.º 952

PIEDAD, NO: JUSTICIA

Un escritor de los nuestros, Vilalta Comes, ha presentado el tema de la amnistía en estas mismas columnas, de una manera definitiva. En imágenes llenas de virtud, en palabras escritas con el pensamiento y con el sentimiento, con la inteligencia y con el corazón, ha dicho resueltamente que el trabajo no está en abrir las puertas de las cárceles a los presos por leyes de excepción, sino en poner tres llaves y cerrar para siempre estas leyes.

¿No es ello un sabio consejo? Porque, bien fijados los puntos del problema, se verá que los republicanos y los socialistas, hoy—que ayer con los republicanos y socialistas, los regionalistas, han pasado gran parte de estos últimos tiempos en acercarse a los Ministerios para que se dejara en libertad a unos periodistas que se habían excedido en la pluma, a unos oradores que habían puesto sobrada vehemencia en la palabra. Y después de muchas súplicas y concedida la gracia, mientras la puerta de la cárcel se abría para unos, para otros por idéntico motivo se cerraba. No es que sea pecado mortal llegar a los altos dispensadores de mercedes, pidiéndoles cristianamente favor para los amigos y para los enemigos perseguidos: es que órgano que no actúa se atrofia y los que solo saben pedir piedad, llegará un momento en que no sabrán pedir justicia.

Vivir de limosnas es una miserable vida. La miseria no está en la falta de producción de la tierra, en la desigual distribución de la riqueza, en el exceso de brazos, en la disminución de industrias, en la carestía de las subsistencias: la miseria está principalmente en la condición moral de cada hombre. La miseria de España no está en que haya 6.000 pueblos sin caminos y 9 mil pueblos sin escuelas y 21 millones de hectáreas de terreno sin cultivar; no está en que los

gastos excedan a 1.000.000, ni que no haya canales, ni que haya de importarse la harina; la miseria de España está en la condición moral de los españoles. Un espíritu entero se quiebra, se consume antes de claudicar; un espíritu débil claudica siempre; y claudica hasta el punto de elevar la humillación a teoría de derecho; para muchos españoles—podría el cronista decir para los españoles—la piedad es la justicia. ¿No hemos considerado cien veces nuestros propios actos? Queremos inscribir a un recién nacido en el registro civil, y humildes, destocada la cabeza, nos acercamos al muchacho encargado de estos menesteres y le pedimos—como si pidiéramos piedad—que ponga el nombre del recién nacido en los libros del Juzgado. Queremos inscribir una finca en el Registro de la Propiedad, y llegamos temerosos a la oficina y con voz piadosa hacemos la declaración. Queremos facturar una mercancía y con toda reverencia pedimos al mozo de la estación una hoja para llenar los requisitos legales. ¿No habéis pensado alguna vez que esta debilidad de espíritu en todas las cosas pequeñas, ha conducido a esta debilidad de espíritu en todas las cosas grandes? No se exige nada en España: todo se implora: todo es gracia que se solicita.

Cuando el cronista leía una y otra vez que una comisión de diputados se acercaba al jefe del Gobierno para pedir la amnistía por los presos políticos, pensaba que estos diputados habían sido elegidos por un pueblo que solo sabía suplicar mercedes, y que buenos representantes suyos sólo mercedes habían de suplicar. ¿No es esta la realidad. Merced, el ministro de Fomento que traza una carretera en uno de los 6.000 pueblos que están sin ella; merced el ministro de Instrucción Pública, que abre una escuela en uno de los 9.000 pueblos que ca-

recen de maestro; merced el ministro de Marina que otorga una escollera en las costas abandonadas y peligrosas de nuestros mares; merced el ministro de Gracia y justicia, que abre las puertas de las cárceles a los hombres que han cometido el horrible delito de decir la verdad; merced, el tribunal de oposiciones que se reúne dos años después de fijada la convocatoria; merced, el funcionario que despacha a tiempo una reclamación; merced el expediente que se resuelve con arreglo a las leyes; merced, todos los actos buenos, todos los hechos justos que en beneficio del pueblo y a petición del diputado, se realiza. Esto es España: esto somos los españoles. Y esto no es el cielo, ni es el suelo, ni es el clima, ni es el ambiente: esto son los hombres: los hombres uno por uno; los hombres, todos juntos, encerrados entre Cádiz y los Pirineos.

Antes que abrir las puertas de la cárcel a los presos, dice usted en resumen, amigo Vilalta Comes, hay que encarcelar a la ley, porque ha sido la ley la que ha delinquido. En un pueblo libre, atentar contra la libertad es un delito, es un crimen. La pluma, por acerada que sea; la palabra, por mordaz, por incisiva que aparezca, no dañan, cuando la virtud tiene en las instituciones un valor positivo. ¿Se han olvidado estas razones de la «Apología»? «Ni Anito, ni Melito—decía Sócrates—pueden causarse mal alguno, porque el mal no puede nada contra el hombre de bien. Me harían quizá condenar a muerte ó a destierro, ó a la pérdida de mis bienes y de mis derechos de ciudadano: males estupendos a los ojos de Melito y de sus amigos; pero yo no soy de su dictámen. A mi juicio, el más grande de todos los males es hacer lo que hace Anito en este momento, que es trabajar para hacer morir a un inocente»

Si: el más grande de todos los males es hacer lo que hace Anito en este momento, y hacer lo que hasta este momento hemos hecho nosotros. Solidaridad Catalana se creó para derogar una

ley: la ley, vive. La Conjunción republicano-socialista, consiguió en la primera parte de su acción política, el destierro de esta misma ley, y la ley sigue en vigor, sigue firme en su puesto del primer día podremos decir que Solidaridad hubo de resolver otros problemas; que la Conjunción hubo de plantear otras cuestiones. Si. Pero donde hay una cuestión primera, todo lo demás es secundario: y la cuestión primera ha sido y es y será—mientras no venga al suelo—esta ley que amenaza a los que hablan, a los que escriben, a los que piensan, a los que sienten, a los que viven. Les falta a los partidarios políticos de oposición en España ser los partidos de una sola cosa, de una sola idea, de un solo fin, de un solo camino. Les falta ser metódicos. Solidaridad Catalana no hubo de plantear ningún problema, ni pedir ninguna carretera, ni solicitar ningún privilegio hasta conseguir la derogación de la ley de jurisdicciones. La Conjunción republicano-socialista, hoy—haciendo lo que no hizo Solidaridad—no debiera moverse en otro sentido que en el que más pronto pudiera acabarse con esta ley de excepción. En un pueblo sin energías, sin cultura, sin fé, sin voluntad, sin pasión, distraer los ojos y las manos y la inteligencia, en cien cosas, es abandonarlas todas; concentrar la atención y la fuerza en una sola tarea, es quizá resolverla; y resolverla, significa ir despertando esa fé, esa voluntad y esa pasión que mueren porque se han sacrificado en mil luchas estériles.

¿Será valido un llamamiento? Por si lo fuera ¿no sería justo—no se atreve ya el cronista a decir piadoso—no sería justo, que Alomar que tan sinceramente ha pedido la amnistía, que Luis de Zulueta, que Pedro Corominas, que Junoy, que Eugenio D'Ors, que Jori, que Rovira Virgili, que Tisans, que Valentí Camp, que Hurtado, que cien hombres más, todos incluidos en este deseo y en esta voz, propagaran con su pluma y con su palabra,—ahora que se invoca el honor nacional

en Marruecos, —que el honor no puede defenderse en tierra extranjera, mientras en tierra propia —dejemos ya los pueblos sin escuelas y sin caminos; dejemos ya las hectáreas de terreno inculto —haya una ley de excepción que comprmeta el honor de los que la dictaron, el honor de los que no supieron combatirla, el honor del pueblo que la tolra, no como una regla de conducta, sino como un castigo impuesto, como un epígrafe, que ni por sus obras, ni por sus juicios, ha merecido?

Acostumbrados los españoles a pedir piedad, sólo sienten el deseo de piedad, para todos los actos de la vida, para derrocar los males y para conseguir los buenos. Decididos algún día a

pedir justicia, sentirán esta necesidad de la justicia, en todos los momentos y sentirán la justicia. Quizá entonces vean que los hombres que piden justicia son más firmes que los hombres que imploran piedad; quizá entonces comprenderán que los pueblos que se rigen por reglas de justicia son más grandes que los pueblos que se avienen a sentimientos de piedad; quizá entonces descubran que la piedad es una línea curva y la justicia una línea recta. Y quizá, si los españoles entonces se avienen a pensar este descubrimiento les enseñe todo el secreto de la historia de Europa, toda la tristeza de la historia de España.

MARCELINO DOMÍNGO.

Propaganda republicano-socialista

Grandioso mitin en el Centro de Unión Republicana

Tendríamos que emplear las palabras de siempre; tendríamos que recurrir a los mismos conceptos, a las mismas frases; tendríamos que apelar idénticos párrafos, que en otros mitines, que en todas las reuniones, en todas las manifestaciones, organizadas por nuestro poderoso partido, hemos tenido que usar para describir el entusiasmo, la fe, la cordura, el orden que los republicanos socialistas sabemos guardar en todos nuestros actos públicos.

¿Quién de Tortosa no conoce las dimensiones del salón de actos que posee tan importante Centro? Muchas más tiene aún su jardín, contiguo al salón, y jardín y salón estuvieron atestadísimos de entusiastas correligionarios.

Si el alcalde Cid supiera que haciendo él un discurso habían de acudir tantos amigos suyos como amigos nuestros acudieron, sería capaz hasta de aprender a hablar con la lengua y no como hasta ahora, haciendo sig-nos con la cabeza, acostumbrado a ser concejal de mayoría.

Si Muñoz supiera que a su *Atanico*, que a su vera, habían tantos hombres como al mitin acudieron, sería capaz de prepararnos otro Matadero y por último escorchar a todos los ciudadanos honrados que no comparten con él beneficios.

Si el Obispo tuviera tantos fieles, como correligionarios acudieron a nuestro mitin, mandaría quemar nuestros Centros y hubiera cobrado el doble de lo que cobró por la iglesia del Rosario.

Si el nerviosillo Ferreres, contara tantos adeptos, como concurrentes a nuestro mitin, ya se hubiera arrancado en la plaza pública, la lengua y la mano derecha de nuestro amigo Marcelino Domingo, para que nunca más hablara y para que jamás escribiera.

Y así siguiendo, tantos y tantos podríamos anotar que patean, rabian, se estiran y gesticulan en vano, que nuestra lista parecería, si quisiéramos seguir, una exposición de sinvergüenzas, de matuteros, de truhanes, de concejales de oficio, de gandules, de necios,

en fin, lo mejor de cada casa que nos deshonor a Tortosa.

Pero no divaguemos; dejemos a los eucarísticos conjuncionados a un lado, que a un lado se deja todo lo que ensucia, y veamos lo que dijeron nuestros amigos y compañeros Franquet, Santiago, Domingo y Ulled.

El socialista Franquet, nos hizo un elocuente discurso, trazándonos una bien descrita historia de la situación conservadora última, teniendo a su frente a los Mauras y Ciervas y la situación democrática (*chic*) que dirige el anticlerical Canalejas. Poniendo una y otro en parangón, efectivamente nos resulta, que si la de Maura fué funesta, la de Canalejas es hipócrita y torpe. Se le aplaudió al terminar.

El entusiasta joven socialista Santiago, que momentos después tenía que partir para Barcelona, como si lo presintiera, nos dió a conocer la mejor oración que jamás haya podido decir. Señaló el peligro próximo de una nueva guerra en el Rif, demostrándonos lo imprudente del caso y la ruina de nuestra Hacienda y de nuestro decoro de españoles, si llegamos a hacer introducción pacífica por medio de cañonazos en Marruecos. La concurrencia le despidió con atronadoras ovaciones.

Marcelino Domingo nos habló del despotismo de la iglesia, cuando la iglesia formaba al lado de los Reyes y dirigía los destinos de casi toda Europa, despotismo que hoy han traducido en demandas de clemencia y tolerancia, por ser hoy un residuo escaso de la sociedad civilizada. Despotismo é intolerancia clerical en Tortosa porque en Tortosa, todos los de nuestra primera relación, forman a su lado y con su intolerancia y con su intransigencia, nos pretenden atropellar y abofetean a quien no se descubre cuando ellos pasan, y dejan que un cadáver permanezca cuatro horas en medio de una carretera bajo la furia de los rayos del sol. Clemencia y tolerancia piden en Barcelona, porque allí afortunadamente no tienen ni caciques, ni bazofieros que les protejan.

Pues ya que ellos según el ambiente se muestran ó intransigentes ó tolerantes, hagamos aquí, ya que podemos, que su despotismo y su altanería se conviertan en llaneza y servidumbre ya que para no otra cosa fué creada la iglesia. El público le ovacionó varias veces, en el curso de su peroración.

El abogado de Barcelona D. José Ulled, después de ofrecerse particular y políticamente, hizo un resumen de lo dicho, entresacando la nota de que todos los partidos avanzados, sienten la presión de caciques y clero y que todos convienen en que para terminar de una, el rebelarse es el mejor medio. Nos habló de la fácil intervención de nuestras tropas en la vecina República Portuguesa, lo que no debemos consentir, ni como españoles ni como republicanos. Recomendó la unión entre los partidos avanzados de Tortosa ya que los caciques y clericales se han unido para defenderse de nuestros ataques y que recordemos bien que lo mismo que hemos hecho en Tortosa, se hará en toda España el día que para la salvación de la República convenga, dejando a un lado banderías y mezquindades cuando todos, completamente todos, igual los de la extrema izquierda que los de la derecha convenimos que si no nos imponemos por la fuerza es imposible toda redención. El público le ovacionó varias veces, siendo un aplauso nutrido cuando terminó.

F. M.

Apología del Requeté

Ni son ni serán de otro modo los cobardes que un día asesinan en San Feliu a los ciudadanos que honradamente manifiestan sus ideales. ¿Como van a ser de diferente manera los que en la frente llevan el estigma de asesinos y están inspirados por los secuaces del carlismo, por estos maleantes que han ensangrentado nuestra patria con sus guerras civiles, los discípulos de los que en vida para deshonor de la patria se llamaban Saballs, Cucala y el cura de Flix?

Como van a ser si están inspirados por gente baja y ruin, por gente que en vez de instruirles y llevarles por el sendero de la virtud y la tolerancia les inclinan al precipicio de la barbarie y de la intransigencia a todo lo que significa adelante y progreso?

Requeté; hé aquí una palabra que cobija a gente imberbe y sin experiencia y que por estas mismas causas sin tener noción de lo que hacen se avienen a ser juguete de cuatro imbéciles sin otro ideal que el que nos recuerda las hazañas cometidas por los tribunales del Santo Oficio.

Paciencia tiene el pueblo, pero que vayan con tiento y cordura esos fantasmas que están dirigiendo la comedia desde trás cortina.

Un día es en San Feliu donde se riegan las calles con sangre de ciudadanos, otro día es en Barcelona y en plenas Ramblas donde disparan sus armas contra los liberales, otro día en Valencia donde asaltan el Casino de la Misericordia, y así sería interminable la lista de crímenes y hazañas que podríamos reseñar de las que lleva efectuadas la cábila del Requeté.

Otro día es en Tortosa con motivo de la mascarada de la Eucaristía donde abofetean a ciudadanos por no descubrirse al paso del rebaño eucarístico, y ¿eso es de gente que pide libertad? libertad para su intolerancia? libertad, para sus actos de pura farsantería?

Basta ya de tanta paciencia; hora es de que nos pongamos todos del primero al último en línea de combate

para aplastar de una vez a esa víbora del carlismo, a esa víbora que está revolcándose en el cieno de sus crímenes y que por su impotencia va a dar pronto sus últimas bocanadas para caer en el sumidero que ellos mismos se labraron.

¡Cuanto mejor no sería, que en vez de educarles de ese modo salvaje les enseñaran a respetar todas las ideas, que en vez de inspirarles odios les abrieran una biblioteca y pusieran un periódico en sus manos en vez de ponerles un garrote! Así obran y no pueden obrar de otro modo los que están acostumbrados a sostener con una mano el rosario y con la otra el revolver. Sigán educándose así, en el fango del odio y del fanatismo religioso; sigan por este camino y en vez de darles ideas que les eleven al nivel de todo hombre culto, les mantenga a la altura de su intransigencia a todas las ideas contrarias de la suyas —si es que ideas defienden.

A. Tute.

Nuestro Hospital

El peligro a que está expuesta esta desgraciada España por una probable invasión del cólera morbo asiático, y que muy lejos de atenuarse se aumenta, según las noticias alarmantes de varios casos en algunos puntos de Italia, puntos donde constantemente nos unen asuntos comerciales; nos hacen recordar lo que quieren hoy llamarle hospital en esta ciudad.

En vista de tan grave huesped ¿qué medidas preventivas han tomado nuestras autoridades en el referido establecimiento?

Ante el velo descurrido hay que examinar si se han subsanado las grandes deficiencias y grandes peligros denunciados en su día, por los señores Sanz, Gamundi y Oliveres, referentes a lo que quieren darle el nombre de hospital, cuando solo pueden llamarle boardilla desheredada.

¿Os parece propio que a pesar de lo expuesto por dichos señores en plena sesión, vengán los mismos después a aprobar y consentir el referido traslado con el voto en contra de los republicanos?

Sed nobles, sed sinceros y meditaad cual se debe y el caso requiere. Estamos expuestos a ser visitados en España por el cólera, según los telegramas pesimistas que se reciben, y ante ello, pensad por un momento el fin que se destina un hospital, pues si no lo hacéis, en qué angustia estaréis al tener a los enfermos en deplorable estado; pensad en la pena y dolor que vuestra alma sentiría, si entre los albergados se contara uno de vuestra familia; pensad en los sufrimientos que el hombre siente al ver que su destino es el morir en un rincón del mundo, sin el consuelo de nadie; pensad en lo que meditarán los desgraciados de la humanidad al no haber podido ser médico, boticario, rentista, ó opulento banquero; pensad en el dolor de sus males y aún más agudos por las malas condiciones de lo que queréis llamarle hospital; pensad en todo ello y pensad a la vez en vuestra gran responsabilidad.

¿Vosotros sois gobernantes? Pues si así lo creéis debo indicaros que sobre toda economía, sobre toda conveniencia y sobre toda comodidad, está en la conciencia del hombre el velar por la vida del ciudadano y en preferencia la del necesitado, la del enfermo, la del moribundo que por el fin de su destino ha de ir a chocar sobre el funesto hospital.

¿Ignoráis por ventura lo que vale la vida del hombre? Pues reflexionad en lo que apreciáis la vuestra y deduci-

reís la gran responsabilidad en que habéis incurrido ante el pueblo, al trasladar en su día á los enfermos en las deplorables condiciones que expusieron repetidas veces en sesión pública, los señores concejales aludidos y los republicanos.

Antes de hacer el cambio de un hospital hay que mirar en las condiciones que se hace, si el que sustituye al primero está en mejores condiciones ó en peores, luego si está, nó en peores, sino en pésimas ¿á qué obedeció este traslado tan radical, urgente y precipitado?

La precipitación y el apresuramiento, en la mayoría de las veces resulta la causa de los grandes errores, y para elaborar cual se debe y hacer las cosas bien, en todos los órdenes de la vida, se recomienda y debe existir la calma, la meditación y el estudio; pero en el asunto del traslado del hospital, los concejales que rigen los destinos del pueblo, á mi modo de ver fracasaron por no responder á la marcha del mundo por el camino de la civilización y del progreso.

La limpieza, el aseo y la higiene, es la primera necesidad, y en dicho traslado al efectuarlo en las pésimas condiciones que se hizo, no se miró el abandono en que estaba lo que queréis hoy darle el nombre de hospital.

No dejaréis de comprender que ningún potentado puede señalar los últimos momentos de su vida, y quien sabe si alguno de los que han mirado con indiferentismo asunto de tanta trascendencia, tendrán que acudir á qué se le albergue en el mismo. Si el caso se diera, ¡cómo comentarías vuestro desastroso acuerdo! ¡Cómo sentiríais en el alma la voz del pueblo que os pregonaría las intachables palabras de «haz á los demás lo que quisieras que los demás te hicieran á tí!»

Con vuestra actitud, no demostráis en ello alivio al necesitado, consuelo al desheredado, caridad al pobre, mayormente cuando en vosotros había de resplandecer el lema de todo buen gobernante: «Ama á tu pueblo como á tí mismo, pues él es tu complemento»; pero vosotros que vais por esas iglesias gastando las puntas de los zapatos con reverencias y luciendo la brillante banda de administrador del pueblo, contradecís lo que la misma iglesia os ordena: «dar buen albergue al necesitado».

F.

Reformas Sociales

Sesión del día 15

Bajo la presidencia del Alcalde, celebró sesión la Junta local de Reformas sociales el día 15 del corriente, con la asistencia de D. Martín Navarro, Inspector Provincial del trabajo, y los señores Verges, Ferreres (vocales patronos) Bayo, Moreso, Franquet y Turón. (vocales obreros).

Después de abierta la sesión, se dá lectura al acta de la anterior, que fué aprobada.

El alcalde dá cuenta de las multas impuestas, (pendientes de pago unas, satisfechas otras), á varios industriales por infracción del descanso dominical, acordando pasar al Juzgado, las no satisfechas, con el recargo de primer apremio.

Los vocales obreros, piden el cese de sus cargos de los vocales que han dejado de asistir á más de tres sesiones consecutivas. Los vocales patronos se oponen á ello, pero se acuerda, por estar prevenido así por la ley.

El señor Navarro, explica sus trabajos de inspección llevados á cabo en algunos establecimientos industriales, fábricas y talleres, así como las órdenes dadas á sus respectivos due-

ños, referentes á la higiene de dichos establecimientos y á la seguridad de los obreros que trabajan con aparatos mecánicos.

Dá algunas instrucciones á los inspectores locales y se levanta la sesión.

Turón.

DE PALACIO

En San Sebastián.—El día de ayer

Don Alfonso tuvo una conferencia con Canalejas y García Prieto.

A las dos fué á Biárritz. Después de estar en dicha población francesa toda la tarde, volvió á San Sebastián.

Y les ha correspondido:

	Pesetas
Al rey.	19.445
A su hijo mayor.	1.383
A su esposa.	1.250
A su madre.	694
A su tía Isabel.	418
A su tía Paz.	418
A su tía Eulalia.	418
A su hermana María Teresa.	418
Total.	24.725

Viajes que prepara D. Alfonso:
A Santander. Objeto: tomar parte en unas regatas.

A Inglaterra y París. Desconocemos su objeto.

A San Sebastián. Regreso y descanso,

A Bilbao. Tampoco sabemos su objeto.

Ignoramos que se haya hecho algún donativo.

Carnet de la semana

¿17.000 pesetas?

Por la prensa diaria local de la situación, nos enteramos de que se han destinado 17.000 pesetas, de la cuenta corriente que sobre el Mercado tiene abierta el Banco de Tortosa á nuestro Ayuntamiento.

Diario de Tortosa, órgano del cacique que hoy rige nuestros destinos, y por lo mismo bien enterado de lo que acontece en nuestra Casa Comunal, ha desmentido á algunos colegas y aún á EL PUEBLO, en diferentes ocasiones, afirmando y demostrando que el Ayuntamiento no debe nada, que todo vá como una seda.

¡17.000 pesetas!, ¡¡ay!!
El diario que afirma que nada se debe, es el mismo que dá la noticia del destino que se dá á tal cantidad.

¿Es que efectivamente se deben, ó es que ya se ha hallado el modo de empapelarlas?

¿En qué quedamos señores del Diario? ¿Son ciertas estas noticias? ¡¡17 mil pesetas!! Dios os coja confesadas... ¡¡17.000 pesetas!!

De viaje

El último sábado, partió para Te-ruel, nuestro amigo Marcelino Domingo, en donde pasará algunos días en compañía de su familia.

Le deseamos feliz estancia en la ciudad aragonesa ya que aquí por unos días, pueden disfrutar de su ausencia caciques, clérigos y jesuitas.

Los embargos

Se está procediendo por nuestro Ayuntamiento, al embargo de los que forman en el Debe de la Casa Comunal.

Nosotros no protestamos de ello,

pero nos parece impropio que el *carro embargador* vaya á las casas cuyos débitos hacienden á escasas pesetas, mientras hay algunas casas del ensanche que disfrutan de jardinillo y no ven aparecer á los embargadores municipales, á pesar de estar en alto algunos años del reparto de aceite y sal y que son cantidades mucho más crecidas que no las que ahora motivan el embargo.

Aquí, que el público paga el alumbrado de la calle, el riego y limpieza de la misma, que tiene sus vigilantes particulares y atiende de por si las necesidades urbanas, se nos ocurre preguntar ¿para que querrá el dinero nuestro Ayuntamiento? porque suponemos no lo querrá para pagar á los empleados; según dice *El Diario de Tortosa*.

De veraneo

Ha salido para el Balneario de Cardó, nuestro querido amigo el concejal republicano D. Manuel Guarch. Mucho nos alegraremos que le sea agradable la estancia, en tan pintoresco y acreditado establecimiento de baños.

Enferma

Lo está y en estado relativamente grave D.^a Mercedes Alemany, esposa de nuestro estimado amigo y correligionario D. Eduardo Fusté.

Celebraremos que al aparecer estas líneas, haya cambiado su curso la enfermedad, augurándonos un pronto restablecimiento.

Teatro Centro Unión Republicana

Mañana domingo á las 9 y media de la noche, se pondrán en escena las chistosísimas comedias en un acto tituladas *La cuerda floja*, *El pleito* y *la transacción* y *El curro malagueño* finalizando la fiesta con el acostumbrado baile.

De paso

Tuvimos el gusto de saludar en la estación del ferro-carril el pasado lunes, al leader del socialismo, nuestro querido amigo Pablo Iglesias, Diputado á Cortes, que se dirigía á la vecina capital de Castellón, á dar un mitin contra la guerra en Marruecos. Campaña que ha iniciado con muy buen criterio, la conjunción republicana-socialista. Celebraremos que sus trabajos sean fructuosos.

La situación se desmorona

Triste destino el de la mayoría abigarrada del Ayuntamiento. Para la gente que impera, para la gente que manda, ¡que triste vá á ser su fin!

Lo que palpablemente se vé, demuestra que concluirá como siempre, esta pésima administración.

Conforme, que al que trabaje, se le pague puntualmente su salario, que para esto trabaja, pero, aquí no sucede así, se adeudaban á los empleados una infinidad de miles de pesetas; miles de pesetas, que no se sabe de que punto hubieran brotado, ni de cual resorte se hubiera echado mano.

Al parecer, con lo que se recauda, no hay bastante para cubrir las atenciones municipales, las más perentorias, las de primera necesidad, cual es, tener al corriente de sus haberes al personal, ya que por lo que se vé no ha habido otro remedio que echar mano de la cuenta corriente sobre el Mercado.

Sin este recurso, sin este resorte, ¿cuando les hubiera cabido la suerte, de cobrar el trabajo que tenían realizado los empleados?

En buena hora, que este deber se cumpla, pero lo lógico y lo razonable hubiera sido, que se hubiese guarda-

do la cantidad depositada para mejoras á la Ciudad, pues, con disgregaciones como estas, quedarán para hacer cosas tan necesarias como el abastecimiento de aguas, sin solucionar el conflicto del gas, sin hacer la red de alcantarillado y así por el estilo, todo lo demás.

Triste fin, se presagia, para la gente que manda, para la gente situacionera.

Para «El Restaurador»

Brindamos la siguiente noticia al simpático colega:

«Robo escandaloso

Bilbao, 19 julio.—Esta mañana en la iglesia de San Nicolás y en el momento de estar comulgando, le fué robado á doña Leonor Herrero, vecina de Gijón, un bolsillo de cuero que contenía 7.000 pesetas en billetes de 1.000 pesetas, títulos de la Deuda Interior por valor de 23.000 pesetas y otros valores en efectos.

Esta noticia la encontramos en el *Diario de Barcelona*, del 19 del corriente, y como «Restaurador», es capaz de decir que es una infamia, le aconsejamos con antelación desmienta al colega de Barcelona, católico de primer orden.

Nosotros no hacemos ninguna clase de comentarios, solo que aconsejamos á nuestros queridos correligionarios, que si por casualidad alguna vez les engaña alguien de comulgar ó ir á la iglesia, que viene á ser igual, se hagan acompañar por la guardia civil, ya que no hay seguridad de ir solo por las iglesias y catedrales.

Y de paso una pregunta, ¿no sería conveniente se cacheara á ciertos tipos que merodean por estas iglesias de Dios, para ver si son ladrones ó requetés?

Queja

Algunos vecinos, que frecuentan nuestro Parque, se han acercado á nuestra Redacción, para que llamemos la atención del Sr. Alcalde, sobre el mal olor que despiden las aguas del lago, pues dados los bandos que con tanta frecuencia publica la Alcaldía, sobre higiene y limpieza para el vecindario, les extraña que deje de preocuparle el que estén aquellas aguas casi putrefactas, sin que haya ordenado el que se cambien con alguna frecuencia.

Haciéndonos eco de tan justa queja, llamamos la atención de nuestra primera autoridad, por si quiere subsanarla.

Se nos dice

Tenemos entendido, se ha denunciado á la autoridad, unas balsas que constituyen un foco de infección existentes en el arrabal de la Cruz, detrás del almacén del cuñado del cacique Roig, y que el suegro utiliza para depósito de *oliases*.

De ser cierta esta noticia como nos aseguran, llamamos la atención de quien corresponda y si necesario fuera acudiríamos á la superioridad.

Lo chocante es que el Sr. Alcalde se desvele publicando bandos sobre higiene y sus amigos hagan tan poco caso de ellos.

El que nos dá la noticia, nos ha prometido estar á la vigilancia, si se limpia ó no dicho depósito y quien lo limpia, pues podría darse el caso se hiciera á cuenta de la población.

Veremos.

VENTA

Se venden todos los útiles de una Fábrica de Fideos y Sopa, á precio módico.

Se dará razón en la Herrería de RAMON CANALDA (Frente al Parque).--TORTOSA

Imp. Suceso L. res Bernis. --Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado.
Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT
TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1
EN BAÑERAS: (Alicante) Compañía y Llasat.
EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas e hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10.—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fijas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, to uándose en negociación los de las deudas del Estado interior y am ruzizable desde tres meses antes de su venimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Trasatlántica, etcétera, etc

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería
LA TIJERA DE ORO
DE
FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de panas (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO
Fuente de Piedra 1 y 3. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

JAIMÉ BELLAUBI

Baiaire, 15 y 13, y Mercadería, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lencería, Alpaca, Piqué, Driles y con su gran profusión de toda clase de panas, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden ay baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, panas y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente economicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " 20'00 "
" " americanas de alpaca " 5'00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísim precio de 15 pesetas las primeras y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

ZAPATERÍA

DE

JOAQUÍN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES
Composturas quedando el calzado como nuevo
Sin competencia en los precios Elegancia y solidez
PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.
En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Sastrería y Pañería

DE

Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

LUX LUX
Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y dá mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pararaysos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.
33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.
Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.
Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX
MECHERO LUX

Antigua fábrica de gorras

de

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios economicos.—Carbó 16.—TORTOSA

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA